
ПРОТОКОЛ № 3 
заседания Браславского районного совета  

поразвитию предпринимательства (в режиме он-лайн) 
 

28.09.2022  г.Браслав 

 

Присутствовали: 

 

из членов Браславского районного совета по развитию предпринимательства 

(далее – совет): 

 

   

Герцева 

Юлия Александровна 

 

 

 

Даргель 

Анастасия Владимировна 

– 

 

 

 

 

 

– 

заместитель председателя совета, 

председатель Браславского районного 

общественного объединения 

трансграничного сотрудничества 

«Еврорегион «Озерный край» 

 

индивидуальный предприниматель  

 

Лабуть 

Евгений Брониславович 

– индивидуальный предприниматель 

Сикора 

Елена Вальдемаровна 

– директор частного торгового унитарного 

предприятия «СаЛен-сервис» 

Мацук 

Татьяна Ивановна 

– индивидуальный предприниматель 

 

Боровко  

Александр Владимирович 

– директор ООО «БЛРюнайтед» 

Шакель Екатерина               

Андреевна 

– владелец агроусадьбы «На опушке» 

 

Приглашенные:  

 

субъекты хозяйствования района (присутствовало 46 участников) 

 

Спиридонова Наталья Витальевна –заместитель начальника отдела экономики 

райисполкома, секретарь совета. 

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

 

1. Вступительное слово. 

2. Об основных НПА,регламентирующих переход к электронным 

накладным. 

3. Об электронных накладных. 



4. Анализ анкетирования по преимуществу кооперационных цепочек 

5. О конкурсе инвестиционных проектов. 

6. Актуальные вопросы. 

 

ПО ПЕРВОМУ ВОПРОСУ: 

директора ООО «Интеллектуальные технологии бизнеса» Прохорову Е.Н., 

которая отметила, что порядок перехода на электронные ТТН (ТН) долгое 

время был добровольным, и они применялись вместо обычных бумажных 

накладных только по обоюдному желанию как поставщика (грузоотправителя), 

так и покупателя (грузополучателя). Однако с введением в РБ нового 

механизма маркировки товаров подход к применению электронных накладных 

кардинально поменялся. Так, с 2021 г. изменились структура и формат 

электронных накладных, а для многих организаций их оформление стало 

обязательным. 

 

ПО ВТОРОМУ ВОПРОСУ: 

заместителя директораООО «Интеллектуальные технологии бизнеса» по 

юридическим и кадровым вопросам Володина Ю.А., который отметил, что на 

сегодняшний день законодательство устанавливает, что вместо 

бумажных ТТН (ТН) организации должны использовать обязательные 

электронные накладные при обороте: 

1) товаров, маркированных незащищенными средствами идентификации 

(СИ) (п. 3 Положения о маркировке товаров средствами идентификации 

Указа Президента Республики Беларусь от 10.06.2011 № 243 «О 

маркировке товаров»); 

2) товаров, подлежащих прослеживаемости (п. 14 Положения Указа 

Президента Республики и Беларусь от 29.12.2020 № 496 «О 

прослеживаемости товаров»). 

По электронным накладным по товарам, маркированным незащищенными 

СИ, речь идет о товарах, включенных в Перечень постановления Совета 

министров РБ от 29.07.2011 № 1030 «О подлежащих маркировке товарах» 

(далее – Перечень № 1030) и маркируемых следующим способом: 

путем  нанесения СИ  непосредственно на товар или его упаковку либо на 

материальный носитель, не содержащий элементы защиты от подделки или 

знак защиты . 

Если по товарам, включенным в Перечень № 1030, их маркировка СИ в 

соответствии с законодательством не производится (например, по остаткам 

товаров на дату введения маркировки), то и применять электронные накладные 

в обязательном порядке нет необходимости. В этих случаях можно по-

прежнему составлять ТТН (ТН) в бумажном формате. 

Не требуются электронные накладные и при применении иных, чем 

маркировка незащищенными СИ, способов маркирования товаров СИ. Речь 

идет о маркировке с использованием защищенного материального носителя 

либо с использованием незащищенного материального носителя с 
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последующим нанесением на него знака защиты (п. 5 Инструкции о порядке 

маркировки товаров). При обороте товаров из Перечня № 1030, 

промаркированных таким образом, оформление электронной накладной 

необязательно. 

Можно сказать, что обязанность по использованию электронных 

накладных зависит от необходимости маркировки товаров, включенных в 

Перечень № 1030, а также способа нанесения маркировки. 

Если составление обязательных электронных накладных будет 

невозможно по объективным причинам, не зависящим от организации, в 

качестве исключения разрешается составить  ТТН (ТН) на бумажных 

носителях. Однако в течение 5 рабочих дней с момента устранения неполадок, 

необходимо будет оформить и электронные накладные (п. 18 Положения № 

496). 

За отсутствие в обязательных случаях электронных накладных 

установлена административная ответственность: штраф в размере 50% от 

стоимости предмета административного правонарушения (суммы выручки, 

полученной от реализации товаров) (ст. 13.12 КоАП).  Отметим, что моратория 

на применения таких мер ответственности по товарам, подлежащим 

прослеживаемости, аналогичного применяемому до 01.09.2022 г. по 

маркировке товаров, на данный момент не предусмотрено. Возможно, 

особенности применения мер ответственности за отсутствие электронных 

накладных в этом случае будут установлены позже. 

 

 

ПО ТРЕТЬЕМУ ВОПРОСУ: 

заместителя директора ООО «Современные технологии торговли»(СТТ) 

Исаревича Ю.В., который сообщил, что «Современные технологии торговли» – 

продуктовая IT компания, резидент Парка высоких технологий. Флагманским 

продуктом является разработка, поддержка и внедрение экосреды «TOPBY» по 

электронному документообороту (EDI) и обмену данными среди Резидентов РБ и 

близзарубежья с использованием электронной цифровой подписи (ЭЦП) и без нее. 

 На базе платформы «TOPBY» представлены следующие EDI-решения: 

обмен электронными накладными; 

электронные накладные при использовании обязательной Маркировки 

товаров; 

электронные накладные при использовании прослеживаемости товаров в 

электронном документообороте; 

обмен электронными актами; 

обмен электронными документами свободной формы; 

двусторонний обмен EDI-сообщениями (каталоги товаров, прайс-листы, 

отчеты по отгрузкам, остаткам и т.д.); 

осуществление электронного факторинга; 

международный электронный документооборот между резидентами 

разных стран. 
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У Аттестованного EDI-провайдера СТТ можно найти нужное 

эффективное решение для любой отрасли. Более 3 500 предприятий оптовой и 

розничной торговли; внутренних и международных перевозчиков; 

логистических, экспедиционных операторов; представителей тяжелой и легкой 

отраслей промышленности; фармацевтических компаний; организаций из 

банковской, финансовой и лизинговой сфер; представителей сферы услуг уже 

оценили преимущества от использования EDI-системы «TOPBY». Деятельность 

осуществляется с 2010 года, опыт работы по предоставлению EDI-услуг в 

Беларуси более 11 лет. 

Компания CТТ является первым в Беларуси аттестованным EDI-

провайдером. 

В 2014 года EDI-провайдер «Современные технологии торговли» первым 

получил и ежегодно подтверждает обязательный аттестат EDI-оператора 

электронного документооборота в части товарно-транспортных и товарных 

накладных. Компания помогает госорганам разрабатывать и внедрять проекты 

правовых актов, связанные с электронным обменом данными и 

документооборотом. Также компания помогает бизнесу экономить, упрощать и 

ускорять работу со своими партнерами, повышать эффективность работы 

сотрудников, оптимизировать бизнес-процессы.Команда СТТ сегодня – это 

слаженная Команда талантливых и увлеченных общим делом профессионалов. 

Среди них – разработчики, QA-инженеры, интеграторы, менеджеры по 

продажам и по развитию бизнеса, бизнес-аналитики, проектные менеджеры, 

инженеры техподдержки и еще много других специалистов. 

 

ПО ЧЕТВЕРТОМУ ВОПРОСУ: 

 

слушали заместителя начальника отдела экономики Браславского 

райисполкома Спиридонову Н.В., которая рассказала, что в августе 2022 года 

Советом по развитию предпринимательства Республики Беларусь совместно с 

Белорусским фондом финансовой поддержки предпринимателей проведена 

работа по исследованию проблем вовлечения субъектов малого и среднего 

предпринимательства в кооперационные производственные цепочки и 

выработке мер по их разрешению. 

В связи с этим организован анкетный опрос, цель которого – получение 

мнения субъектов хозяйствования относительно преимуществ и проблем 

кооперационного сотрудничества, выявление имеющихся препятствий и 

необходимых условий формирования долгосрочных связей между малыми и 

крупными предприятиями. Анкетирование проведено и в Браславском районе. 

Опрошено 20 субъектов МСП. По результатам опроса вовлечения субъектов 

малого и среднего предпринимательства в кооперационные производственные 

цепочки не выявлено. 

 
 

ПО ПЯТОМУ ВОПРОСУ: 

 



слушали заместителя начальника отдела экономики Браславского 

райисполкома Спиридонову Н.В., которая проинформировала об условиях 

конкурса инвестиционных проектов, финансируемых из средств областных 

бюджетов. Подробная информация размещена в разделе Предпринимательство 

на сайтах Витебского облисполкома и Браславского райисполкома. 

 

ПО ШЕСТОМУ ВОПРОСУ: 

 
 

Поступил вопрос: Льготный режим торговли в сельской местности 

установлен Указом Президента Республики Беларусь № 345 от 22 сентября 

2017 г. «О развитии торговли, общественного питания и бытового 

обслуживания». Какие льготы установлены в части общественного питания в 

сельской местности? 

 

РЕШИЛИ: 

1. Информацию выступающих по 1-5 вопросам принять к сведению и 

рекомендовать районному совету по развитию предпринимательства 

продолжить инициировать рассмотрение актуальных вопросов, 

касающихся малого и среднего предпринимательства. 

2. По вопросу, поступившему в ходе расширенного заседания совета, 

проинформировать заинтересованных на следующем заседании совета. 

 

Голосовали: «за» 7 человек, «против» 0 человек, «воздержался» 0 человек. 

 

 

Заместитель председателя совета                                       Ю.А.Герцева 
 

Секретарь Н.В.Спиридонова 


